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2018 年 2 月 18 日 

主日講台信息：「神和穀酒」 

╱康來昌牧師 

 

經文：何西阿書七章 14-15 節  

「他們並不誠心哀求我，乃在床上呼號；他們為求五穀新酒聚集，仍然悖逆

我。我雖教導他們，堅固他們的膀臂，他們竟圖謀抗拒我。」 

錯誤的懊悔 

繼續來看神藉著何西阿對以色列人和所有人的一些責備。今天的責備集中在

五穀新酒上。以色列人有時候犯的罪是淫亂、拜偶像（其實所有的罪都跟拜偶像

有關），今天這段經文講到他們後悔了，或者說他們為過去所作的事難過、遺憾，

然而他們的難過、遺憾是錯誤的難過、遺憾。因為上帝的處罰，拿去了他們的五

穀新酒，他們是為了失去五穀新酒而遺憾、難過。 

就像因考試作弊被抓到，記了個大過而很難過、很傷痛、很後悔。但這難過、

後悔、傷痛是因為被抓到、記過很丟臉，而非因作弊本身是個錯誤的罪過而後悔，

也就是如果作弊成功沒有被抓到，大概不會很難過。罪常常就在這裡罪上加罪，

原來犯了一個作弊的罪，而難過後悔不是因為作弊得罪上帝，而是因為被抓到，

如果沒有被抓到就很高興，而且很樂意再來一次。正確的難過後悔是如果再有一

次機會，就會小心不去作弊。 

以此類推，犯淫亂、偷竊、做一些不該做的事情等等，每一件事情都是這樣。

犯錯了沒有被發現，你是很高興的有那罪中之樂嗎？求主幫助我們認識到，犯罪

的本身就是件邪惡的事，就應當叫我們在想要犯的時候不斷的被煞車，實在犯了

時，不斷的懊悔，會回到主那裡求赦免、得平安的良心。 

但以色列人不是（我們很多人也不是這樣），他們好難過，在床上翻來覆去

睡不著，難過、痛苦、呼喊，可是呼喊的是五穀新酒，而不是上帝。我們多麼容

易把上帝給的祝福代替了上帝，今天我們就要來看神給我們的豐富，特別講的是

食物、五穀新酒。其實不只是食物。 
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罪惡（偶像）是把任何東西凌駕在上帝之上 

我常常提醒各位，也提醒我自己，罪惡不必把它想成殺人放火、姦淫擄掠，

這些罪惡我們很少犯，罪惡常常是把任何一個上帝以下的美好的事當作上帝，包

括愛情、自由、正義、公平、平安、幸福、家庭的福樂，這些事如果凌駕在上帝

之上，而我們很容易把這些上帝賜的祝福凌駕在上帝之上，那就都很麻煩。 

什麼是偶像、假神？不必是媽祖、觀音像，也不必馬上想到是毒品成為我的

偶像、賭博成為控制我的東西，而很可以是一些高級美好的東西。當一個東西、

思想、思維、制度、人，資本主義、共產主義、民主、憲政、意識，或在追求真

理、知識裡的喜樂，這些東西成為你唯一的喜樂，你只有在這件事上才能快樂，

那這東西可能是你的偶像，神是專門拆偶像的。 

我從前要離開華神時，有學生說：「康老師，你這一走了，華神怎麼辦，我

們一定要你在這裡」。我說：「非有不可的就是神，其他的都不是，如果你把我當

成非有不可的，就是偶像，神專門取偶像的，你要我死嗎」？ 

一個東西你非有它不可，沒有它就不能快樂，這不可以，只有上帝是我們非

有不可的喜樂。偶像（或神）另外一個意義就是它是我們非靠不可的，一個是我

一定要有它才能快樂，一個是我一定要有它才能夠有所倚靠，才有安全感。只有

上帝是我們絕對的倚靠，其他金錢、健康、孝順的兒女、愛你的丈夫妻子都不是。

有這些很好，我們應當求神給我們這些，我們應當努力的在神的恩典下經營這

些，但是，美好的配偶、家庭、社會制度，都不是上帝，那些再怎麼好，仍然是

相對的好，不是絕對的好，只有上帝是絕對的。上帝也是我們絕對敬畏、懼怕的

對象，不要怕別的東西，只要單單的敬畏上帝。 

神是我們絕對喜樂的對象，絕對倚靠的對象，絕對敬畏的對象，食物不可以

是。如果我們以神為樂、倚靠上帝，神讓我們在這世界上單單就吃來講，實在是

夠享受了，其他各樣東西神給我們的，也真的很豐富。 

神賜給萬物各樣豐富享受 

使徒行傳 14：17，神叫人「飲食飽足，滿心喜樂」。過去幾天過春節，我們

都經歷到了這個，事實上我們天天都是如此。是神叫我們這樣的，神讓我們有吃

的，神讓我們有胃口，神讓我們滿足、喜樂。除了在吃上面滿足，同樣可以把它

擴大到生活中各部分。 
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不僅是對人如此，詩篇 104 篇告訴我們，神讓萬事萬物都飲食飽足、滿心喜

樂。裡面講到神讓草吃得飽，神澆灌它們；神讓少壯獅子吃得飽，那裡有句話，

「少壯獅子吼叫，要抓食，向神尋求食物。」獅子在吃羚羊或小動物時，一聲吼

叫，把它們嚇得動彈不得。它那一聲獅子吼是要嚇到小動物的，但詩人說它是在

跟上帝求食物：「上帝啊，給我吃的吧」。然後講到在大海中的鱷魚和大魚，也是

仰賴耶和華賜食物。地上、海上、大的、小的、強壯的、弱小的通通都是「仰望

你按時給他食物。」食物以及我們生理、心理各方面需要，我們的神是知道，是

為我們預備的。所以，「除了我（耶和華）以外，不可有別的神」。除了耶和華，

沒有別的神，包括不可以說這句話：「民以食為天」（當然我們有時會說，只是要

有這樣的信念）。人不能以食為天，食物不是我們神，自己的肚腹不可以成為神。

這是腓立比書 3：19 的話。求神幫助我們享受、經營萬事萬物，在其中積極的生

活，也積極的得到，願神滿足我們。即使世界上這麼多的罪惡、痛苦，我們因為

按著神的心意勤勞、信靠主，主給我們享受。 

但我們實在容易因為一些好的、必要的、不可以沒有的東西墮落，沒有專心

的仰望主，沒有專心的以神為樂、敬畏上帝。今天講的是吃，我特別舉了聖經上

六個在吃的事情上面墮落、跌倒的例子： 

六個在吃的事上墮落跌倒之例 

1.亞當夏娃 

第一個是始祖亞當、夏娃，因為吃而墮落。那東西好吃，聖經上不是只有講

到夏娃在看那顆樹時覺得悅人眼目，果子好作食物，且使人喜悅，在創世記 2：

9，講到神在造樹木時就已經說樹木悅人眼目、果子好作食物。英國詩人 William 

Blake 寫過一首詩說到，「唯有上帝才能造一棵樹」。動物裡面容易變成偶像的是

牛，因為牛的功用太多，所以以色列人也以金牛犢為偶像。植物裡面樹常常成為

偶像，像尼布甲尼撒就像一棵大樹一樣。我們在台灣也看到許多比較挺拔的樹都

會被人奉為大樹公。先知書裡也講到樹的功效非常多，能夠讓人烤火，能遮蔭，

有果子，也能夠做偶像。偶像是好東西，好東西（包括吃的東西）過了分，就成

為偶像。亞當、夏娃因那果子好吃、好看、能叫人像神，就違反了上帝的命令而

墮落了。 
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2.在曠野的以色列人 

第二批因為吃而墮落的，（可以繼續把它擴大，因為性、學問、知識、任何

美好的東西成為我們的神，就墮落了）就是以色列人。他們在曠野時，因為吃，

也墮落了。第一個，當他們出了埃及，大概太興奮，也沒有多預備什麼，過了紅

海，埃及人淹死，大家歡喜快樂唱歌，唱著唱著，敬拜讚美著，口渴了，沒有水

喝。這麼多人沒有水喝，這麼多牲畜沒有東西吃，怎麼辦？  

各位，以色列人不是因為想吃想喝就抱怨而已，有一個更重要的理由我們應

該能夠想到，他們應該是因為沒有吃的東西而產生的恐懼而抱怨。我們今天恐怕

很難想像這種事，現代人的恐懼比較多是站在磅秤上太重，是怕胖不是怕餓。沒

有東西吃恐懼，我們沒有這樣的經驗，但可以想像，尤其是在沙漠中或飢荒中那

缺水、缺食物而瘋狂的狀況。人餓了，可以鋌而走險；沒有東西吃，很恐懼。聖

經上有這樣一句話，一個柔弱嬌嫩的女子在肚子餓的時候，會惡眼看她懷中的丈

夫和她的兒女，想要吃他。一個媽媽想要吃自己的孩子，我們不希望到這個地步，

但聖經上有講這樣的情形，易子而食真的發生了。沒有東西吃時是恐怖的，以色

列人恐懼、害怕，抱怨，這不是錯，是正常的，神把這種恐懼放在我們裡面。那

麼他們錯是什麼，我等一下講。 

他們因為沒有食物而擔心、害怕，進而抱怨。另外，他們因為吃一樣的東西

也抱怨。這也沒有錯，我多次講過，以色列人四十年如一日的吃嗎哪，不要說別

的，如果耶穌三十三年半天天都吃嗎哪，祂恐怕也很不舒服。我們會吃不下去，

會煩，我們生理上真的有這樣現象，這不是錯誤的事。就如同門徒在大海中起了

風浪時非常害怕，各位，這不是罪。我們剛剛經過地震，你在地震中一點都不害

怕，也不太正常。我們應該害怕的。那他們錯在哪裡？他們錯在：在害怕當中沒

有信心。 

各位，以色列人剛剛過紅海，看到海為他們分開，看到埃及人淹死在裡面，

看到神為他們行了大事。各位， 每一次神蹟都希望增加我們的信心，以色列人

的問題是每經歷一次神蹟，他們就更加沒有信心。 

同樣，門徒在海上被耶穌責備，耶穌不是責備他們害怕，若是因海浪大責備

他們害怕，那是強人所難，不應該的。耶穌責備的是，他們剛剛才經歷過耶穌醫

病趕鬼的神蹟，卻還沒有信心，不相信神能做大事。所以弟兄姊妹，求主聖靈在

我們心裡工作，使我們看到或沒看到神蹟，我們都看到神的大能。願主打開我們

的眼睛，照明我們心中的眼睛，讓我們看到祂為我們成就多大的事。 
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以色列人在曠野，他們的抱怨沒有錯，他們的害怕也沒有錯，他們錯在沒有

信心。求主給我們信心，不要始終不能長進，每次艱難的時候抱怨，問題解決了

就又忘記上帝。 

3.約瑟 

第三個在吃的方面跌倒的人（我覺得跌倒的，或可能跌倒的人）是約瑟。約

瑟？不是那我們從小上主日學就知道的，是個沒有缺點、沒有錯誤的英雄嗎？他

那麼善良、聰明，那麼出淤泥而不染，那麼愛他的兄弟，那麼以德報怨，那麼聰

明智慧的解決了飢荒的大問題。約瑟在什麼事上跌倒？他應該沒有跌倒啊？我不

敢說我的解釋一定對，但不妨來看看。 

創世記 47：13，講到飢荒很大，埃及、迦南全地都絕了糧，甚至埃及地和

迦南地的人因那饑荒的緣故都餓昏了，沒有東西吃就只好到約瑟那裡去。約瑟因

著有神的恩典，他知道豐年的時候積蓄了足夠的糧食，荒年果然來到，他就開始

賣糧食。 

這一點我不敢說他不對，用價錢分配一些糧食是合理的。我也不知道他的糧

價有沒有高抬得太多。聖經上講，迦南、埃及所有民間的錢通通在買糧食上花光

了，我不知道有沒有趁人之危把糧價抬得太高，而且這是神給他的恩賜讓他有這

麼多的糧食。聖經沒有講，我們只知道 14 節，「約瑟收聚了埃及地和迦南地所有

的銀子，就是眾人糴糧的銀子，約瑟就把那銀子帶到法老的宮裡。」約瑟不是貪

官，他是個好官，沒有把銀子中飽自己的私囊，而是帶到法老那裡。但這對嗎？

聖經沒有講，我們也不能多說什麼。 

有人就討論過一個問題，提出一個口號：「清官有害論」。一個壞的朝廷、壞

的君王，他底下有個清官幫他做事，這清官越清廉、越能幹，就越幫助惡皇帝做

了些惡事。我不知道約瑟這樣把所有銀子都收聚起來對不對，我不知道他是不是

應該對居民更多的憐憫，我不知道。 

然後 15 節，「埃及地和迦南地的銀子都花盡了，埃及眾人都來見約瑟，說：

我們的銀子都用盡了，求你給我們糧食，我們為什麼死在你面前呢？」很可憐，

我們沒有錢了。這才是飢荒的開始，所以可能糧價是抬得比較高一點。那約瑟應

該說什麼？16 節，「約瑟說：若是銀子用盡了，可以把你們的牲畜給我，我就為

你們的牲畜給你們糧食。於是他們把牲畜趕到約瑟那裡，約瑟就拿糧食換了他們

的牛、羊、驢、馬；那一年因換他們一切的牲畜，就用糧食養活他們。」所有的

錢都進了國庫（或王庫），所有的牛羊牲畜也通通歸了國王，約瑟沒有貪污，但
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他做得對嗎？ 

18 節，「那一年過去，第二年他們又來見約瑟，說：我們不瞞我主，我們的

銀子都花盡了，牲畜也都歸了我主。我們在我主眼前，除了我們的身體和田地之

外，一無所剩。」我們要賣身、賣地了。19 節，「你何忍見我們人死地荒呢？求

你用糧食買我們和我們的地，我們和我們的地就要給法老效力。又求你給我們種

子，使我們得以存活，不致死亡，地土也不致荒涼。」好可憐。我們中國人尤其

對土地是很眷戀的，土地幾乎也是人活下去的一個重點。一直到今天，中國大陸

還有農地的問題，中國大陸的城市非常發達，但農地還是有很嚴重的問題。現在

埃及人民什麼都沒有了。 

然後約瑟怎麼做？20 節，「於是，約瑟為法老買了埃及所有的地，埃及人因

被饑荒所迫，各都賣了自己的田地；那地就都歸了法老。」法老得到了一切，沒

有用殺人、逼迫的辦法，因為他有一個賢德的宰相，讓他什麼東西都有了。 

23 節上半句，「約瑟對百姓說：我今日為法老買了你們。」雖然這段交易講

得不是很清楚，不過看起來都有個結論：你們現在是被買來的人。是不是就是全

民皆奴？23 節下半句，「和你們的地，看哪，這裡有種子給你們，你們可以種地。」

這一幕有沒有太生動了點？埃及人快要餓死了，他們已經沒有東西，銀子先給光

了，牲畜、土地再給，人也給了，通通給了以後，約瑟對他們說：「看哪，吃的

在這裡。」有沒有太晚了一點？有沒有太殘酷了一點？ 

24 節，「後來打糧食的時候，你們要把五分之一納給法老，四分可以歸你們

做地裡的種子，也做你們和你們家口孩童的食物。」同樣，我不懂農業經濟，不

知道這樣的納是不是很合理、很好。我小時候台灣的土地改革，聽說是非常好的

三七五減租，而這裡是繳納百分之廿。 

然後這些百姓主動的對約瑟說，25 節，「他們說：你救了我們的性命。但願

我們在我主眼前蒙恩，我們就作法老的僕人。」僕人這個字在希臘文和希伯來文

裡都有兩個意思，一個是僕人，一個是奴隸。（順便說一句，僕人或奴隸這字就

是路得和波阿斯的兒子的名字，俄備得。）結果百姓都成了法老的奴隸或僕人。

整個這段過程，當約瑟第一次跟百姓交通時，他們說：「我們好可憐，沒有東西

吃」，到最後一次，把他們都買來了。 

這讓我想到約瑟跟他兄弟後來第一次的見面，當約瑟認出這些哥哥時，就說

他們是奸細，把他們關在監獄裡，可能是要處死。這些兄弟冤枉被當作奸細被關

起來等死，他們居然不覺得有冤，創世記 42：21，「他們彼此說：我們在兄弟身

上實在有罪。他哀求我們的時候，我們見他心裡的愁苦，卻不肯聽，所以這場苦
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難臨到我們身上。」人的良心真是會工作，他們受到委屈第一個反應竟是「我們

罪有應得」。約瑟聽了，進去哭了一場。約瑟當年曾經苦苦哀求哥哥饒他一命，

是饒了，但饒得不太好，把他賣作奴隸。埃及的百姓對約瑟是不是也有過類似的

苦苦哀求饒他們的命？但約瑟讓他們作奴隸，有沒有一點太像歷史在重演？ 

再次說我不知道，我也不知道後來埃及人對以色列人那麼多仇恨，跟這件事

有沒有關係。我不知道約瑟在那時候如果能對埃及百姓好一點，會不會以後以色

列人跟埃及人的關係會好一點。為的是吃，為的和睦的吃，約瑟好像不夠仁慈。 

那麼美善的約瑟，當對法老的忠心：「我要作一個好的宰相，讓法老的進項

更多」，我覺得他就有很大的錯誤。約瑟的錯誤就是沒有「民之所愛，常在我心」，

而是「王之所愛，常在我心」。各位，「民之所愛」也不是應該常在你心的，「神

之所愛」才應該常在你心。願神是我們的一切，我們就能夠有一切。 

4.無知的財主 

第四個在吃的事上犯罪的人，是路加福音 12 章那無知的財主。再看看這位

財主，怎麼都不覺得他無知，他真是有知，真是有眼光，真是看得遠。我小時候

道路常常要拓寬，因為人、車越來越多，台北市道路每次的拓寬，都讓我想到如

果由這位無知的財主來規劃就很好，因為他看事情很有遠見，不像我們的拓寬，

總是只看到現時的需要，沒有想到工程完工時，車輛已經又增加，道路又不敷使

用，就是看得不夠遠。這個財主看得很遠，他很會經營。 

路加福音 12：16，「有一個財主田產豐盛」，他的東西多得不得了，以至於

沒有地方放。 

各位，您都是無知的財主，你的冰箱、衣櫥和鞋櫃都沒有地方放，一打開都

滾出來。願神祝福我們讓我們有更多的東西、更大的倉房，而且永遠苗條，衣服

都能穿得上。 

他很聰明，怎麼解決這問題？他「說：我要這麼辦：要把我的倉房拆了，另

蓋更大的，在那裡好收藏我一切的糧食和財物」，然後最重要的目的是什麼？我

看過有解經家很有想像力，說這財主是存心要囤積居奇，糧賤的時候買進來，糧

貴的時候賣出去，有個大倉房囤積，好操控糧價。這解釋很有想像力，但經文好

像沒有這樣講。我覺得這個財主想的一件事就是我們中國人會想的，未雨綢繆，

有憂患意識，我們要預備，到老的時候可以「對我的靈魂說：靈魂哪，你有許多

財物積存，可作多年的費用，只管安安逸逸的吃喝快樂吧！」 
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我是不太懂他為什麼對他的靈魂說，我會對我的胃說，靈魂不需要吃東西

的，但我們的胃能吃得飽，我們的靈魂才平安。祂使我的靈魂甦醒，是上帝的話

甦醒我，上帝的話使我睡，要睡也要能夠吃得飽。 

「我要收藏一切的糧食財務，安安逸逸的吃喝快樂。我要到晚年的時候沒有

憂傷、缺乏、擔心、害怕」，這些都很好，都是應該的，我們求主幫助我們有所

預備，不要不負責任。如果神憐憫讓我們能預備很妥當，那更是很好。但是，你

要預備到多好才夠？ 

這個財主他沒有做錯事，他跟另外一個「財主和拉撒路」那個財主一樣，我

覺得都沒有做錯事。各位不要搞錯，耶穌是講過一句話，「駱駝穿過針的眼，比

財主進神的國還容易呢！」但每個人不都是這樣？耶穌的意思是，我們有世上別

人沒有的東西時，常常會倚靠這個，以這個為樂，這變成我們的神，那就糟糕了。

不管是財主或乞丐，當你倚靠的是錢財，那都一樣是悲慘、危險的。你有所預備

是好的。 

那「財主和拉撒路」的財主做錯了什麼事要下地獄？他穿細麻布衣服，天天

奢華宴樂，而聖經沒有講他這樣要下地獄。所羅門天天也奢華宴樂，尼希米也天

天吃得相當好，不一定是要下地獄。財主還讓拉撒路在他桌子底下有東西吃，看

起來也還有憐憫的心。起碼聖經上沒有講財主因為他奢華宴樂下地獄，那麼他下

地獄是什麼原因？我們相對問一句，拉撒路做了什麼上天堂，在亞伯拉罕的懷

裡？他參加禱告會、年初三還來聚會、傳福音、決志信主？都沒有。 

從後面故事的發展可以知道，財主跟亞伯拉罕講，叫拉撒路來勸他五個兄

弟，亞伯拉罕說，「不必拉撒路去，他們有摩西的書可以看」。財主說，「他們不

會看，要一個死人復活才能提醒它們。」正在打麻將，你叫他讀聖經，他怎麼會

讀？正在打麻將，一個人出現在他後面，「我是拉撒路」，大家都不想打麻將了。

可見得財主家裡有很多沒有打開聖經。他在說他的兄弟，就是在說他自己。吃喝

不是壞事，吃喝忘記了上帝，那就完了。我們在每件事上求主讓我們紀念主。財

主沒有錯，他的錯就是他沒有做該做的對的事，就是信主。同樣，拉撒路沒有做

什麼對的事，我覺得拉撒路得救更是讓我們看到因信稱義，他沒有做什麼，就是

蒙了憐憫，跟我們一樣。 

這個無知的財主，我覺得也沒有錯，他的錯是他沒有做一件對的事，他所有

的計畫沒有想到神，神在他心裡沒有地位，神不是他信靠、仰賴的。各位，我不

是說我們做什麼事都要「主啊，主啊」，這些，主也很討厭的。我們求主讓我們

心裡面是愛主、信主、敬畏上帝、倚靠祂的。天國不是要像小孩子一樣的人嗎？

小孩子任何事都是「媽啊」，我們任何事都是「天父啊」。 
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他預備得很好，打算得很好，還會犧牲現在短暫的損失，把倉房拆了。在新

的倉房蓋好之前，他可能有兩個損失，一個是他的穀子就爛掉，一個就是要再花

錢去租別人的倉房放東西。但他覺得他可以有個小的犧牲，他有眼光，知道做該

做的投資和損失，什麼都算清楚了，新的倉房蓋好後可以叫我的靈魂安安逸逸的

吃喝快樂，退休以後今年坐這個 Cruise，明年去哪裡旅遊，後年做醫美減脂等等。

他只有一件事不做，在神面前是貧窮的，他不知道今夜會要他的靈魂，「你所預

備的要歸給誰呢？凡為自己積財，在神面前卻不富足的，也是這樣。」 

在神面前要富足。但你怎麼可能在神面前富足？神什麼財富都有，你怎麼可

能叫神覺得你在祂面前是富足的？除非你掌握了上帝，你手裡有上帝。上帝說：

「你有多富足」？你說：「上帝，我手裡有你」。你信祂，你手裡就有祂。 

「不要為生命憂慮吃什麼，為身體憂慮穿什麼。」當我們沒有吃喝，或任何

一個想要的東西沒有的時候，我們就被那個小小的東西（愛情、女人、男人、毒

品、賭博、事業、成就）捆綁，被捆綁、憂慮、不知道信靠上帝。「生命勝於飲

食，身體勝於衣裳，你們哪一個能用思慮使壽數多加一刻呢？」我們越憂慮，壽

數越短，越怕老，憂愁會帶來皺紋。我們不能用思慮使壽數多加一刻，耶穌說這

最小的事我們都辦不到，為什麼還憂慮其餘的事呢？ 

這裡耶穌都不是說讓我們天天就像那無憂無慮的「我是隻小小鳥，唱就唱，

飛就飛」，這樣的小鳥會被老鷹吃掉的。我們不是不可以憂慮，我們應當有憂慮，

更是應當積極的工作等等，但我們必須知道有一位天父在眷顧我們，我們的憂慮

可以藉著信心來消除，求主幫助我們。 

我覺得基督徒跟非基督徒沒有什麼不一樣，他有罪，我也有罪；他有優點，

我也有優點；他有缺點，我也有缺點。我們不一樣的地方就是我們有神，神讓我

們的優點能妥善的被使用，神讓我們的缺點能讓我們更謙卑倚靠上帝。不要求外

邦人所求的，「你們需用的這一切東西，你們的天父是知道的。你們要先求他的

國和他的義，這些東西都要加給你們了。」讓我們尋求神的美善，讓我們尋求主

在我們身上活出祂的美善。 

5.擁戴耶穌作王的群眾 

第五批在食物上跌倒的，就是尋找耶穌的群眾。耶穌在五餅二魚的神蹟之

後，約翰福音第 6 章的記載很特別，向來都是牧羊人找羊，只有那一次的記載是

羊找牧羊人。向來群眾對耶穌不是很在意，那一次群眾很在意。耶穌用五餅二魚

餵飽了他們以後，眾人就要擁戴祂作王。各位，你要擁戴耶穌作王，你要跟隨耶
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穌，你要尋找耶穌，這都是難得得不得了的事，但那還是可能是錯的。 

這些百姓要擁戴耶穌作王，而耶穌躲起來。耶穌後來飄洋過海到迦百農去，

這些人鍥而不捨的追祂：「夫子，你什麼時候來的，找得我們好辛苦」。這個世界、

台灣如果是這樣有多好，我們都是牧羊人去找羊，天天打電話、探訪，人家都嫌

煩，裝作不在家。 

有人來迫切的找耶穌，擁戴祂作王。耶穌一盆冷水澆下去：「你們找我，並

不是因見了神蹟，乃是因吃餅得飽。不要為那必壞的食物勞力，要為那存到永生

的食物勞力，就是人子要賜給你們的。」那些會壞的食物不值得吃，不要去追，

要為那存到永生的食物勞力。意思就是吃了就不會死、不會朽壞的仙丹，就是秦

始皇找的，長命百歲、青春永駐，神要給我們。他們一聽就說：「主啊，那我們

要這食物」，耶穌說：「我就是生命的糧。到我這裡來的，必定不餓；信我的，永

遠不渴。」意思是，你們要吃的仙丹就是我的肉、我的血，來吃吧。 

耶穌的工作，這是一個轉捩點，很多跟隨祂、尋找祂的人就在這番話裡離開

了祂，包括門徒。約翰福音 6：66，「從此，他門徒中多有退去的，不再和他同

行。」耶穌這話是什麼意思？「吃我的肉、喝我的血」就是信我的話。你吃喝任

何一個東西，有一個最基本的態度，就是對那個食物和水有某種程度的信心，它

沒有毒。耶穌說「吃我的肉，喝我的血」就是「信我的話」，「叫人活著的乃是靈，

肉體是無益的。我對你們所說的話就是靈，就是生命。」從此祂門徒中多有退去

的，離開的人是這麼多，主耶穌對那 12 個門徒說：「你們也要去嗎?」彼得說：「主

啊，你有永生之道，我們還歸從誰呢？」我們聽你的話、信你這個人，我們就歸

從你，就有永生之道。可惜只有這十二個門徒有這樣的態度，多數的人都離開了。

讓我們吃，讓我們喝，讓我們吃喝快樂、滿心喜樂，讓我們信上帝。 

6.哥林多教會一些人 

最後一批在吃喝上跌倒的，是守主日、守聖餐、忠心的基督徒。哥林多前書

11：29，這些人因為錯誤的吃喝態度，他們病得不少，也有人死；吃喝了聖餐卻

死。「人吃喝，若不分辨是主的身體，就是吃喝自己的罪了。」 亞當夏娃不也是

神的兒女？但他們不知道認定主。哥林多教會在吃喝的時候也只是想到如何滿足

口腹，忘記上帝為我們所預備的一切。 

結語：人活著不是單靠食物 
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最後作個結束：亞當夏娃一直到哥林多教會裡有些人，都在吃喝裡跌倒了。

不是不要吃喝，我們要吃喝，我們希望吃喝得心滿意足、滿心喜樂。我們希望神

讓我們在吃喝的時候，以及預備吃喝的東西、金錢、跟人的分享，我們都能做得

很恰當。 

所有東西就擴大一下：吃喝能夠快樂的吃喝，是多麼愉快。性能夠在其中享

受，多麼愉快。娛樂，包括好的文章、詩歌，我們在誦讀、思想的時候，多麼愉

快。包括繪畫、參觀博物館、畫展、聽音樂會、文化的作為，多麼愉快。這一切

都是上帝給我們的。不但給基督徒，也給非基督徒。這個世界和其中一切都是上

帝的，即使墮落了，願我們都在其中還能享受快樂。但是，如果我們要正確的享

受、分享，讓我們有主的話，讓我們信靠主。 

申命記 8：3，「他苦煉你，任你飢餓，將你和你列祖所不認識的嗎哪賜給你

吃，使你知道，人活著不是單靠食物，乃是靠耶和華口裡所出的一切話。」「神

苦煉我們，任我們飢餓」，我們可以把它擴大一點說，「神恩待我們，讓我們吃飽」。

不管是讓我們餓或讓我們飽，神把我們不認識的嗎哪賜給我們吃，神讓我們在生

活中有失業，有就業；有吃的好，有吃得不好；有吃喝、有家庭、有工作，或有

的時候沒有。任何事、任何時候、任何遭遇，有或沒有，多或少，讓我們學會一

件事：人活著不是單靠食物，不是單靠愛情，不是單靠父母，不是單靠社會，不

是單靠國家，乃是靠耶和華口裡所出的一切話。 

禱告： 

天父，我們謝謝你的恩典和慈愛，我們謝謝你所給我們的，給我們的身體、

腸胃、牙齒、口舌、雙手，給我們的烹調技術、文化，讓我們能夠聽、能夠看，

身體五官的享受多麼美好。主啊，求主也讓我們看到我們的身體是你的話造成

的，你的話托住的，願我們在你的話，你的聖靈裡面看到你豐富的救恩。我們因

著蒙恩，因著知道我們是蒙恩的人，我們就樂意分享這個恩典，好叫更多的人蒙

恩。我們不僅像主耶穌一樣，用五餅二魚餵飽五千人，因為我們蒙了恩典，我們

分享恩典，而且我們在得到並分享恩典的時候，我們會繼續尋求，而且我們尋求

你不只是要吃餅，我們尋求你要得到永遠的生命，要得到你的愛，你的智慧。親

愛的天父，賜福這個教會，賜福眾教會，我們都是貧窮的可憐人，蒙了你的大恩

惠成為這麼美善，我們感謝你。繼續托住我們，繼續讓我們看到你樂意施恩，我

們感謝你。奉耶穌的名禱告，阿們。 

                                                  （呂琪姊妹整理） 


